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刘培培

程庆

在中国清代文人紫砂界，有个
人叫陈曼生，可谓无人不知、无人
不晓。尤其他创意设计的“曼生十
八式”紫砂壶（“十八”乃概数，实际
有三十八式之多），更可谓家喻户
晓。时至今日，仍有过半紫砂人效
仿，称其为“传统曼生壶”，且乐此
不疲。

当下，被誉为“民间文化大使”
和“当代曼生”的文化紫砂人石晓
良，率先启动了继陈曼生之后，可
以名垂青史的传世名作———“三
智”系列国学紫砂壶和“当代曼生
十八式”文化紫砂壶（十八也是概
数）。然而，在此之前的两年，石晓
良做过哪些杰作？他的这些杰作又
是通过什么样的方式来传播国学
智慧的呢？

对很多成功的创业者来说，他
们都有一个可执行的、清晰的创
业计划和目标，而且获得了一定
的成果，当然，他们这些成果在一
定程度上是极实效、极个人的利
益。而石晓良却没有完美的创业
计划和目标，因为在他未曾创立
八面来风堂前，他的目标很单纯，
就是一心想在部队立功、提干。不
过，有一点石晓良是幸运的，他能
在部队从事自己喜欢的文秘工
作，因为工作之余，可以结识许多
有学识的文化名人和艺术家。自
然地，2001 年部队退役自主择业
后，他顺着自己喜欢的方向，创立
了可以雅聚社会文化名流的文化
艺术沙龙八面来风堂。

今天，八面来风堂这个名字在
江南乃至在全国文艺圈都是响当
当的。但是，即便八面来风堂编辑
出版了很多具有影响力的行业书
籍，策划组织了上百次文化艺术博
览展演活动，在业界取得了一定的
社会地位……这些，都不是石晓良
想要达到的目的。用他的话来说：
这叫跟着感觉走。这点，石晓良的
创业算是幸运的，即便没有达到他
想要的那种自己也没有描述出来
的成功状态，但八面来风堂还是为
后人留下了许多值得传颂的文人
故事。

比如石晓良首度在八面来风
堂倡导的“壶画禅语”周末论坛，每
周都会雅聚来自全国各地的文人
墨客，在八面来风堂棋琴书画，或
诗词歌赋；再比如全国不定期巡回
展演的“品茗论壶”文化品鉴活动，
让许多社会名流、文人墨客以及陶
都制壶人和山间采茶人为之陶醉；
石晓良联袂陶都宜兴紫砂产业和
福建茶文化产业，提出的“壶茶同
誉”文化品牌与产业联动，并以此
产生的诸多有关当代壶与茶的故
事，让许多人为之著书立说，或当
闲话流传，并以此感动。

这就是石晓良想要得到的创
业目的吗？是，也不是。为什么呢？
说“是”：石晓良在尝试用当代各种
传媒方式传播中国国学文化。所谓
尝试，就是他未曾找到适合自己创
业（传播）的方式，在未曾明晰自己
一直都想要弘扬伟大的国学文化
智慧时，他所做的一切都是尝试，
比如他不惜一切代价将“文人画与
紫砂壶”结合起来研究，企图在中
国文人画深厚的国学智慧中去找
到文化紫砂的定义和厚度；再比如
他为突破茶文化与紫砂茶具之间
“文化与载体”的关系，深层次地提
出“壶茶同誉”的历史渊源、文化分
量和产业联合等开拓性的文化课
题，其目的就是想以茶文化为突破
口，以研制壶为载体来研究中国国
学在此中的智慧和作用，因此诞生
了后来可以名垂青史的传世杰作
“三智”紫砂壶系列和“当代曼生”
文化壶系列作品。

说“不是”的原因：在石晓良不
觉中获得如此赞誉的殊荣之前，他
压根就不敢相信事情会发展到这
种地步，因为创业对他来说，永远
都是“跟着感觉走”。石晓良的直觉
很灵，也很幸运，但并不是因为幸
运就有如此成就的。石晓良常说：
“一个成功的人与一个不成功的
人，最大区别就是八小时正常工作
之外的其他时间，成功的人用于事
业的开拓，不成功的人是消费掉有
生的时间。”至于石晓良所要开拓
的事业是什么？在创立这些文化课
题之前还是模糊的。

直到八面来风堂创办五周年

之际，也就是在 2009 年，他有意
识地将“一壶道人”以紫砂品牌文
化的形式来传播国学智慧，从这
年开始，他才懵懂地开启了觉悟
之门，走上了漫长的传播国学之
路。

就在石晓良一筹莫展的 2009
年 12 月，他因在福建武夷山传播
壶茶文化，而缘见了当代儒释道三
教泰斗（中华孔子学会会长汤一介
教授、中国道教协会会长任法融道
长和原中国佛教协会会长一诚法
师），石晓良与他们一并品茗论壶，
从此悟道而创制了震惊中外文化
界的“三智·合和天下”系列紫砂
壶，由此，他正式开启了传播国学
智慧的觉悟之门。

有同道说：石晓良创制的“三
智”系列（即为三智·儒释道；三智·
合和；三智·儒生；三智·佛缘；三
智·道法；三智·道商；三智·儒藏
等）作品汇天地人之合和于一气，
聚儒释道之精髓于一体。此外，三
教泰斗特意为此系列作品签名题
字，诸多知名学者和全国众多文人
墨客更是纷纷挥毫铭文，借着“三
智”之创意，一并弘扬和传播中国
国学之大智。

截至 2011 年 6 月，石晓良创
制的“三智”系列作品分别在北京

大学、上海徐汇（云洲）、上海闵行
（明谷）、福建武夷山、福建南平、福
建邵武、福建漳州、江西鹰潭（龙虎
山）、江苏宜兴等地巡回展出，其影
响和意义将不可估量。佛家有云：
“通一道而齐万道，此道即为天道
也”，而当人们都在热衷于研究、旁
引或借鉴石晓良成功创制的“三
智”系列紫砂作品及其派生出来的
文化内涵时，带着几分神秘的石晓
良，再次一头扎进了传统国学智慧
的海洋，开始了下一个旷世杰作的
创制。

把脉石晓良的国学传播之道

闪电特卫：绽放特种兵的特样人生

随着社会经济的不断发展和
各种文艺演出、体育赛事等大型活
动不断增多，不同领域的公众人物
也不断受到了众多粉丝的追捧。不
仅如此，根据胡润富豪排行榜显
示，2011 年中国的亿万富翁也已达
到 100 万人以上。面对这样一个群
体，保镖、特卫公司应运而生，而在
这样一个新兴的行业里，曾经的特
种兵在其中发挥着重要的作用。据
闪电特卫有限公司负责人马建峰
介绍：“作为一个全方位提供安全
保障的特种服务公司，闪电特卫对
保镖、特卫人员的要求非常高，我
们公司所有的服务人员都是退转
的特种兵。在我们看来，特种兵出
身的员工不仅有着更好的精神姿
态，还有着更强的忠诚度和进取
心。”

立部队复转工作典范

马建峰说，由于现在国家对于
特种兵退役战士没有单独的兵役

法和相关条文，所以特种兵和普通
的退伍战士目前是一样的安置政
策。但是由于国家花了大量的精力
和物力来培养特种兵，因此他们在
知识与智慧、职责与能力、道德与
素养等方面都远远高于一般的战
士。

另外，一些案例表明，由于特
种兵的特殊性，如果没有正确的引
导，特种兵对社会造成的危害可能
比普通案件更大。究其原因，是因
为特种兵在部队时的训练生活非
常单调和枯燥，且完全处于封闭状
态，在多年与外界没有接触的情况
下，一种既自卑又自负的负面情
绪，有可能造成他们在退伍后无法
适应社会、融入社会。

因此，闪电特卫自成立之日
起，就树立起一个目标：公司要成
为特种兵复员转业后的就业发展
平台，为部队复转工作树立典范，
为各级政府减轻就业压力，为社会
安全稳定再立新功。

马建峰认为，特种兵有良好的
特殊训练基础，只要让他们在工作
上有了满意的归宿，精神上有了更
好的寄托，那么他们就不会被某些

集团利用而从事危害社会、危害国
家的活动，反而可以更好地用他们
所学到的一身武艺，打击犯罪，维
护社会治安，确保一方平安。

特需人群保驾护航

近年来，刑事案件中针对富人
阶层的绑架、敲诈、勒索、抢劫等暴
力事件所占比例在逐渐加大。因此，
富人们、企业老板们、体育、演艺界
名人们对于增加自身的安全防范方
面就加大了投入，包括聘请私人保
镖、请特卫公司的做法多了起来。

有娱乐记者报道，有一次影星
赵薇到广州出席一个晚会，身边就
跟了 8 个身材魁梧的保镖。而刘晓
庆每次到广州出差，其保镖也不少
于 2 人。而对于保护明星和保护企
业家，马建峰也谈了自己的看法：
保护明星要应对的更多情况大部
分是疯狂的歌迷、影迷，危险性并
不是很大，因此保卫工作实际上提
供的是一种排场、一种气势，来显
示明星身份地位的超群，保护工作
相对要容易一些。而保护企业家，
就涉及更多的方面，需要保卫人员
具备更全面的素质，不仅专业素质
要过硬，更要具备许多其它的素
质，如驾驶、电脑和急救等技术。保
护企业家就要更加深入地融入他
的工作、生活中去，甚至要朝夕相
处、形影不离。不光起到震慑不法
分子的作用，更多的时候是充当司
机、秘书、助理的角色，为企业家提
供真正实用、安全的环境和氛围。

值得关注的是，私人保镖和特
卫公司也有不同之处。特卫公司是
合法注册的公司，在为企业家提供
服务的时候，首先要了解他的企业
是不是合法经营，如果委托人本身
涉及违法问题，特卫公司是不会接
受委托的。同时，特卫公司的服务
人员都是经过精挑细选的，德才兼
备，人品、人生观、价值观、忠诚度、
责任感和抵制诱惑的能力以及专
业能力都是通过考核的。而有些

企业家由于不了解有这样的公司
存在，就通过关系或不正规渠道
在社会上联系寻求所谓的“保镖”
服务，而多次发生黑保镖监守自
盗、吃里爬外的事例，将自己置于
更加危险的境地，这样的情况一定
要慎之又慎。

社会提供优质服务

马建峰表示，作为一家有责任
的特保公司，闪电特卫成立的初衷
一是为了减轻社会就业压力；二是
为了能够给复转军人提供一个发
展的平台；三是为了维护社会治安
的稳定。而在闪电特卫成立的初

期，即得到了公安部原副部长、中
国保安协会第一任会长高旭的指
导和肯定。

公司成立至今 6 年来，本着
“团结、信任、正义、爱心”的企业文
化和“诚信为本，客户至上，安全第
一，优质服务”的发展宗旨，不仅成
为目前中国唯一一家由解放军特
种作战队员、武警特警等部队退转
人才组建的一家高效率、高素质的
安全服务企业；还成功完成了许多
安保任务，如奥运会期间姚明、
NBA 明星及中国体操队员等贴身
护卫任务，为体育界、演艺界、名人
贴身护卫任务等各种重大活动及
重要人物的安保、护卫任务中，受
到了社会各界的认可。

马建峰表示，近年来，中国走出
国门的企业及企业家越来越多，也
不断听到在国外有涉及中国人遇害
的事件发生，因此我国一些公司的
驻外办事处、分公司等在外国的中
国人，特别是一些名人，都特别注重
加强保护措施，由于故土情结等因
素，他们更愿意聘请中国的特卫公
司来为他们服务。我国本地特卫公
司出国为暂居国外的中国人提供安
保服务，还有一个最大的优势，就是
相互之间交流非常方便。

马建峰最后提出希望，希望国
家能尽快出台相关政策，让特卫公
司走出国门，为旅居国外的企业和
企业家保驾护航，既减轻国内就业
压力，也能为国家创收外汇。

石晓良，艺名一壶道
人，号民间陶夫。1963 年
生于江苏宜兴，1985 年毕
业于长沙炮兵学院。2001
年军转自主创业，2004 年
创办江南文化艺术沙龙八
面来风堂，从事文人书画
和文人紫砂研究。喜收藏，
广交友，倾心编撰《宜兴陶
与文人画》系列丛书。承袭
曼生文脉，首开“壶画禅
语”探索，并开始涉足紫砂
创意设计。所创紫砂作品
立足传统，重视泥质，强调
紫砂独特的文化韵味，形
成自己独有的艺术风格，
为藏家所爱。主持设计制
作的中高档紫砂系列礼
品，赢得众多商业名流和
政界人士青睐。现为中国
散文诗学会会员，江苏省
作家协会会员，民间美术
观察员，八面来风堂堂主，
紫砂书画网艺术总监，多
所大学兼职教授。

石晓良创制的“三智”
系列（即三智·儒释道；
三智·合和；三智·儒
生；三智·佛缘；三智·
道法；三智·道商；三
智·儒藏）

闪电特卫有限公司安保队员

闪电特卫为国家体操队提供安保
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